

**Universitätslehrgang Public Health  
Medizinische Universität Graz**

# **Entwicklung der Public Health Fort- und Weiterbildungsangebote in der Steiermark**

**Masterarbeit  
zur  
Erlangung des akademischen Grades Master of Public Health**

**Mag. Maria Sendlhofer, 8111439**

**Betreuung:  
Dr. med. Martin Sprenger MPH  
Medizinische Universität Graz**

Gefördert aus den Mitteln des Fonds Gesundes Österreich



**Fonds Gesundes  
Österreich**

**Graz, Februar 2015**

# Kurzfassung

## Hintergrund

Das Gesundheitswesen ist ständigen Veränderungen ausgesetzt und steht vor großen gesundheitlichen Herausforderungen. Die Wissenschaft Public Health agiert in diesem Umfeld und hat die nachhaltige Verbesserung der Bevölkerungsgesundheit zum Ziel. Der Wandel im Gesundheitswesen und die Verkürzung der Halbwertszeit des Wissens bedingen eine kontinuierliche Fort- und Weiterbildung der Public Health Professionals.

## Fragestellungen

- Welche Fort- und Weiterbildungsmöglichkeiten für Akteure im Gesundheitswesen gibt es im Bereich Public Health in der Steiermark?
- Welche Fort- und Weiterbildungsangebote im Bereich Public Health braucht es, basierend auf den Public Health Kernkompetenzen, in der Steiermark?
- Welche Bedeutung haben Ergebnisse der beiden ersten Forschungsfragen für die zukünftige Ausrichtung der Public Health School Graz?

## Ziele der Arbeit

Ziel der Arbeit es, die vorhandenen Public Health Fort- und Weiterbildungsangebote in der Steiermark zu erheben, diese zu bewerten und auf Basis der internationalen Public Health Kernkompetenzen Lücken zu eruieren. Anhand der Ergebnisse soll aufgezeigt werden, wo es Handlungsbedarf gibt und Empfehlung zur Programmgestaltung der Public Health School Graz formuliert werden.

## Methode

Zur Beantwortung der Forschungsfragen wurde eine intensive Literaturrecherche durchgeführt. Sowohl deutsch- als auch englischsprachige Fachliteratur wurde berücksichtigt. Der Erhebung der steirischen Fortbildungsangebote liegt eine umfassende Internetrecherche zu Grunde. Des Weiteren wurde der Rohdatensatz der Online-Umfrage zum Fort- und Weiterbildungsbedarf in der Steiermark von 2012 neu ausgewertet.

## Ergebnisse

Das Angebot an akademischen langfristigen Fort- und Weiterbildungsangeboten ist umfassend. Kurzfristige Veranstaltungen wie Seminare, Workshops oder Vorträge im Bereich der Gesundheitsförderung sind gut entwickelt, die restlichen Public Health Kernkompetenzen finden kaum Behandlung. Das eröffnet der Public Health School Graz thematische und strukturelle Optionen zur Gestaltung ihres Programmangebotes.

## Schlüsselwörter

Public Health Fort- und Weiterbildung, Public Health Kernkompetenzen, Public Health Professionals, Wissen

# Abstract

## Background

Health care systems are exposed to permanent changes and face great challenges. The multidiscipline Public Health acts in this environment and aims for sustainable improvement of population health. These developments also have an impact on continuing education of the public health professionals.

## Research questions

- What are the continuing education opportunities in the field of public health in Styria?
- Which continuing education opportunities, based on the public health core competences, needs the region of Styria?
- Which consequences have the results of the first two research questions for the future orientation of the Public Health School Graz?

## Objectives

The objective is an assessment of the existing continuing public health education opportunities in Styria, to identify gaps in relation to the international public health core competences. Based on these results recommendations should be made for public health education in general and the future orientation of the Public Health School Graz in particular.

## Method

An extensive literature search in which German and English literature has been taken into account. The identification of the continuing education opportunities in Styria is based on a comprehensive internet enquiry. Furthermore the raw data of an online survey in the year 2012 on continuing education needs in Styria has been reanalysed.

## Results

The supply of academic long-term continuing educations programs is comprehensive. Short-term opportunities like seminars, workshops or lectures are well developed in the field of health promotion, nevertheless many topics of the public health core competences are neglected. These findings offer thematic and structural options to the Public Health School Graz for the arrangement of its program.

## Keywords

Public health continuing education, public health core competences, public health professionals, knowledge